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12+РАЙОННАЯ ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

ИЗВЕСТИЯ
ДЕРБЕНТСКИЕ

Потенциальным резидентам 
и инвесторам, среди которых та-
кие компании, как «Азимут» и 
«Cosmos Hotel Group», были пре-
зентованы концепции создания Ка-
спийского прибрежного кластера и 
Всероссийского детского центра.

В совещании приняли участие 
генеральный директор Кавказ.РФ 
Андрей Юмшанов, главный архи-
тектор-руководитель Департамен-
та территориального планирования 
ООО «Градостроительный инсти-
тут «Мирпроект» Елена Хазыкова, 
представители федеральных и ре-
гиональных ведомств.

Сергей Меликов отметил, что 
крупнейшие российские отельеры 
проявляют интерес к реализации 
проекта современного морского 
курорта международного значения, 
который будет создан в Дагестане 
в рамках исполнения поручений 
Президента России.

«Безусловно, республика заин-
тересована в резидентах и инве-
стициях в туристический бизнес, 
способных коренным образом из-
менить структуру экономики реги-
она, значительно повысить уровень 
жизни дагестанцев», – сказал он, 
приветствуя потенциальных дело-
вых партнеров.

Отмечено, что на сегодняшний 
день в Дагестане туристическая 
отрасль демонстрирует высокие 
темпы роста. Регион бьет рекорды 
и по турпотоку — 1,5 млн человек, 
и по приросту турпотока – +43%. 
Реализация масштабного проекта 
с участием бизнеса в определенной 
степени поможет исправить ситуа-
цию с имеющимися инфраструк-
турными ограничениями в отрасли.

На сегодняшний день респу-
бликой совместно с Кавказ.РФ про-

ведена серьезная подготовительная 
работа: завершены мероприятия по 
инвентаризации земельных участ-
ков и недвижимого имущества, 
которые будут включены в особую 
экономическую зону, с Минэком 
страны и ресурсоснабжающими 
организациями проработаны во-
просы развития инженерной и 
транспортной инфраструктуры.

Именно объектами энерго-, 
газо-, водоснабжения и водоотве-
дения будут заниматься в первооче-
редном порядке. Эта та самая база, 
на которую рассчитывают инвесто-
ры и которую общими усилиями 
с Кавказ.РФ намерен обеспечить 
регион. В планах – строительство 
новых высоковольтных линий и 
трансформаторных подстанций, 
водоводов, насосных станций и ре-
зервуаров для чистой воды, сетей 
водоотведения, очистных сооруже-
ний, подземного газопровода.

Сергей Меликов подчеркнул, 
что Дагестан обладает всеми 
данными для создания на сво-
ей территории новых мест для 
оздоровления и отдыха детей. 
Генеральный директор АО «Кавказ.
РФ» Андрей Юмшанов рассказал о 
проведенной на сегодня работе по 
проекту будущего морского курор-
та на Каспии.

В числе больших преимуществ 
проекта он назвал его географиче-
ское положение. В паре часов лёта 
до Махачкалы находятся не только 
города-миллионники юга России, 
но и Турция, Азербайджан, Иран, 
Ирак, Туркменистан. А это более 
170 миллионов потенциальных ту-
ристов.

«Каспий будет первым пляж-
ным курортом Кавказ.РФ. До этого 

ОФИЦИОЗ

Современный 
морской курорт

будет создан на территории Дербентского района
19 сентября глава Дагестана Сергей Меликов провел совещание 

по развитию туристско-рекреационной особой экономической зоны 
на территории Дербентского района.

Стояла пасмурная погода. 
Осеннее утро не предвещало осад-
ков, хотя дожди уже напугали ви-
ноградарей на прошлой неделе… 

Вот знакомое всем местечко 
«Дубовая роща», где теркеменцы 
встречают гостей, дальше - знаме-
нитая «дробилка»: так называют 
это предприятие в народе, где из-
готавливают щебень для покрытия 
дорог. И дальше расположилась 
беседка, называемая «чердак». На 
самом деле, это центральная усадь-
ба агрохолдинга. Увидев в чердаке 
мебель, шторы и стол, не скажешь, 
что это чердак, а скорее напомина-
ет уют гостиничного номера. Здесь, 
за стаканом ароматного чая, реша-
ются вопросы агротехнических 
работ, выращивания винограда 
и ход уборки урожая. Знакомый 
сторож, хотя говорит, что сегодня 
начальства нет, меня приглашает 
на утренний чай. Но мне надо под-
готовить репортаж о сборе урожая, 
и я сообщаю сторожу цель моего 
посещения.

 Кампания «Урожай-2023» - в 
самом разгаре. В прошлом году 
татлярцы сдали на производствен-
ные предприятия 27 тысяч тонн 
солнечной ягоды. Директор агро-
фирмы «Татляр», которая входит 
в агрохолдинг, Азад Гаджиев уве-
рен: «В этом году урожай будет не 
ниже, чем в прошлом. Только бы 
ливневые дожди не внесли свои 
коррективы», - говорит руководи-

тель, вспоминая обильные дожди 
в прошлом году. 

Сбор винограда идет не только 
в самом Татляре, но и в Берикее, в 
Деличобане. В Татляре, как ста-
ло известно, работают жители не 
только близлежащих сел, но и Ка-
радаглы и Уллу-Теркеме. А в дру-
гих хозяйствах холдинга трудятся 
рабочие - сборщики из многих 
южных сел Дербентского района. 

Виноградные участки по обе 
стороны от дороги в село Татляр 
давно и обильно плодоносят, и 
всегда здесь многолюдно во время 
уборки урожая. Когда я подъезжал 
к рабочим, они уже заполнили тя-
желый «Камаз» сочным виногра-
дом сорта «ркацетели» - среднего 

периода созревания. Как сообщил 
нам управляющий отделением 
хозяйства Фереджулла Загиров, 
сбор ранних сортов находится на 
стадии завершения. В основном, 
это «августин», который в этом 
году уродился особенно сладким. 
Бригадир третьей бригады Султан-
мурад Магомедов аккуратно запи-
сывает количество ведер, которые 

носят сборщики и подают на по-
грузку: от этого зависит заработная 
плата рабочих. Как стало известно, 
среди сборщиков есть семейные 
пары, которые за день собирают по 
500 кг винограда и обеспечивают 
себя зарплатой за один день по ты-
сяче пятьсот рублей. За килограмм 
собранной солнечной ягоды хозяй-
ство платит три рубля. 

Во время уборки урожая люди 
с ближайших сел всегда заняты на 
виноградных плантациях, есть ра-
бота и круглый год. За бригадой С. 
Магомедова закреплено 60 га пло-
доносящих кустов. Урожайность 

РЕПОРТАЖ

В Татляре - разгар уборки винограда
Фахреддин ГЭРИБСЭС

Каждый раз, когда я еду в Татляр, примечаю что-то новое, 
созидательное. Село находится рядом с рекой Уллучай, совсем 
недалеко от федеральной дороги. И попасть сегодня в это село 
тоже нелегко: идет полномасштабная реконструкция федераль-
ной трассы. Но работа журналиста связана с трудностями, не-
удобствами и всякими непредвиденными обстоятельствами. Это 
атрибуты нашей профессии. 

Уроженец села Митаги Дер-
бентского района Шамиль Ма-
гомедов приказом министра 
обороны Российской Федера-
ции награжден медалью «За 
боевые отличия».

Награду Шамиль Магомедов 
получил за отвагу, самоотвер-
женность и личное мужество, 
проявленные в боевых действи-
ях в зоне СВО при защите инте-
ресов России.(Окончание на 2 стр.)

Участник СВО Ар-
тур Амаханов, уроже-
нец пос. Белиджи Дер-
бентского района на-
граждён Георгиевским 
орденом и медалью «За 
отвагу».

Указом Президента 
России за личное муже-
ство и героизм, за сме-
лые и решительные дей-
ствия, совершенные при 
исполнении служебного 
и гражданского долга в 
условиях, сопряженных 
с риском для жизни и здоровья, Артур Амаханов награжден 
медалью «За отвагу».

Артур окончил Белиджинскую СОШ №2 и является при-
мерным семьянином и отцом троих детей

ГЕРОИ НАШЕГО  ВРЕМЕНИ

(Окончание на 2 стр.)
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мы строили горнолыжные класте-
ры. Это хорошо известные Архыз 
и Эльбрус, молодые - Ведучи и 
Мамисон. Всю наработанную экс-
пертизу по созданию инфраструк-
туры, развитию курорта и работе с 
резидентами мы приносим и в этот 
проект», – сказал гендиректор Кав-
каз.РФ.

К 2030 году, по его словам, ку-
рорт на Каспийском побережье 
будет предоставлять 13 тысяч мест 
размещений, обеспечит работой 
более 7 тысяч человек. «Мы ждем, 
что гостями Каспия станут 450 
тысяч туристов в год. К 2030 году 
объем бюджетных инвестиций со-
ставит 12 млрд рублей, объем вне-
бюджетных инвестиций – 64 млрд 
рублей. Сейчас ведется работа бо-
лее чем с десятком потенциальных 
инвесторов, которые намерены 
получить статус резидента ОЭЗ в 
2023 году», – сообщил Юмшанов.

С созданием нового курорта в 
Дагестане появится рекреацион-
ный комплекс сразу для несколь-
ких целевых аудиторий туристов. 
Санатории, спа, детские центры, 
аквапарки, концертный зал – и это 
далеко не весь перечень планируе-
мых объектов.

Уже сейчас разработан архитек-
турный стиль будущего курорта с 
отличительной особенностью – ис-
пользование в облицовке зданий 
самобытных натуральных матери-
алов в сочетании с современными.

«Прошло 8,5 месяцев актив-
ной и плодотворной работы. Мы 
работали, как говорится, единым 
кулаком. Спасибо правительству, 
минтуризма, главам муниципаль-
ных образований, ресурсоснабжа-
ющим организациям республики», 

– обратился к участникам процесса 
гендиректор Кавказ.РФ.

Каспий, заявил выступающий, 
будет развиваться поступатель-
но. В этом году фокус был сделан 
на проекте планировки и работе с 
резидентами. Эти мероприятия на 
завершающей стадии. В следую-
щем году будет проектироваться 
инженерия. В 2025 году по плану – 
начало строительства инженерных 
сетей и первых объектов. В 2026 – 
благоустройство территорий. Запу-
стить курорт на полную мощность 
планируется к 2030 году.

Учитывая, что территория явля-
ется особой экономической зоной, 
все ее резиденты имеют право на 
льготные ставки по налогу на при-

быль, на имущество, земельному 
налогу. Среди других мер господ-
держки – долгосрочная аренда зе-
мельных участков на льготных ус-
ловиях и бесплатное подключение 
к инженерной инфраструктуре.

Главный архитектор-руководи-
тель департамента территориаль-
ного планирования ООО «Градо-
строительный институт «Мирпро-
ект» Елена Хазыкова со своей сто-
роны отметила, что разработанный 
проект планировки и межевания 
территории ОЭЗ на данный момент 
проходит окончательное согласова-
ние.

Руководитель компании «Рос-
сети Северный Кавказ» Роман Лев-
ченко выразил готовность отраба-
тывать заявки по технологическо-
му присоединению от Кавказ РФ 
по мере их поступления, не срывая 
сроков.

С концепцией развития все-
российского детского центра «Да-
гестан» ознакомил собравшихся 
министр по туризму и народным 
художественным промыслам реги-
она Эмин Мерданов.

Он напомнил, что ранее проек-
том предполагалось строительство 
детского центра на территории 90 
га, где первым этапом планирова-
лось возведение образовательного 
комплекса на 1125 детей с сопут-
ствующей развивающей инфра-
структурой.

По итогам проведенных встреч 
на прошлой неделе в Москве с 
Минпросвешением России было 
предложено взять за основу проект 
Детского центра Печоры, который 
реализуется в Псковской области 
на 500 детей.

Учитывая особенности региона, 
его планируется реализовать в не-
сколько этапов. На первом намече-
но строительство на 30 га детского 
образовательного комплекса на 500 
детей с сопутствующей развиваю-
щей инфраструктурой, на втором 
этапе – расширение проекта до 60 
га еще на 300 детей. Постепенно 
увеличив площадь охвата, плани-
руется сделать центр междуна-
родным. Все предпосылки, уверен 
министр туризма республики, для 
этого есть.

«Центр Печоры предусматрива-
ет частично объекты капитального 
строительства и легковозводимые 
конструкции для сезонного пре-
бывания детей. Он отвечает всем 
современным требованиям», – про-
комментировал Сергей Меликов.

Пресс-центр главы РД

Современный 
морской курорт

будет создан на территории Дербентского района
(Окончание. 

Начало на 1 стр.)

Участниками Форума стали 
500 молодых людей из всех ре-
гионов России в возрасте от 18 
до 35 лет, занимающихся добро-
вольческой деятельностью. Так-
же в Форуме приняли участие 
более ста подростков в возрасте 
от 14 до 17 лет – представителей 
Движения Первых.

С приветственным словом к 
участникам обратился замести-
тель Председателя Правитель-
ства Республики Дагестан Мус-
лим Телякавов: «Нам очень при-
ятно, что с каждым годом растет 
число ребят, которые приезжают 
в Дагестан, чтобы провести с 
пользой время, найти новых дру-
зей и создать проект, направлен-
ный на развитие нашей великой 
страны. Вы – будущее нашего го-
сударства! Давайте объединяться 
и реализовывать свои идеи. Всё 
зависит от каждого из нас: какой 
мир мы создадим сегодня и в ка-
ком мире мы будем жить дальше. 
Только вперед и только вместе».

На Форуме участники прове-
ли работу по обобщению лучших 
практик проведения мероприя-
тий патриотической направлен-
ности, а также определили инте-
ресные формы работы с молодё-
жью. По итогам Форума принята 
дорожная карта по стратегиче-
скому развитию региона в сфере 
добровольческой деятельности, 
а также разработаны социаль-
но-ориентированные проекты с 
целью их дальнейшей эффектив-
ной реализации.

На Северо-Кавказском моло-
дёжном образовательном форуме 
«Каспий» стартовала образова-
тельная программа по четырём 
тематическим направлениям: 
«Добровольчество – стиль жизни 
#МЫВМЕСТЕ»; «Доброволь-
чество в сфере туризма»; «До-
бровольчество в сфере военно-
патриотического воспитания»; 
«Добровольчество в сфере ме-
диа». Отдельным направлением 
стала программа для участников 
Движения Первых. Доброволь-
цы в сфере патриотического вос-
питания в первые дни проведе-
ния Форума приняли участие в 
мастер-классе директора Центра 
патриотического и культурно-
нравственного воспитания Уни-
верситета науки и технологий 
МИСИС Дмитрия Хорвата, ко-
торый рассказал форумчанам о 
важности системной работы в 
патриотическом воспитании, со-
циально, спортивно, духовно-
нравственном направлениях в 

этой сферы.
Также знаниями с форумча-

нами поделились руководитель 
Управления регионального раз-
вития Ассоциации волонтер-
ских центров Кристина Канская, 
главный редактор Добро.Жур-
нала Ашот Караханьян, эксперт 
федеральных образовательных 
площадок Галина Настич, экс-
перт и бизнес-тренер по этикету, 
сервису и эстетическому интел-
лекту и член Национальной ас-
социации специалистов по про-
токолу Юлиана Шевченко. Они 
рассказали участникам о разви-
тии добровольчества в регионах, 
разработке итогового продукта 
Форума, взаимодействии с ин-
формационным полем, патрио-
тическом воспитании и другом.

«На нашей площадке мы по-
гружаем ребят в культуру рабо-
ты с дорожными картами. Наша 
главная цель – построить такую 
дорожную карту, которая помо-
жет развивать добровольчество в 
регионах. Участники – активные, 
легко разогреваются. Уверен, что 
у них все получится», – отметил 
эксперт Ассоциации волонтер-
ских центров Антон Артамкин.

На Форуме проведены добро-
вольческие акции и мероприятия, 
участники посетили экскурсии 
по популярным туристическим 
направлениям Республики Даге-
стан с целью разработки и подго-
товки проектов в сфере туризма 
для молодёжи.

«В этом году Форум «Каспий» 
проходит уже в 10-й юбилейный 
раз и посвящен добровольче-
ству, а также патриотическому 
воспитанию. По итогам конкур-
са, проведенным Федеральным 
агентством по делам молодёжи 
(Росмолодёжь), с этого года «Ка-
спий» является основной окруж-

ной площадкой Северо-Кавказ-
ского федерального округа, что 
действительно стало событием 
для молодёжи Дагестана. Хочу 
сказать, что в этом году мы полу-
чили заявки от молодых людей 
из всех регионов России, конкурс 
составил 12 человек на место. В 
2023 году участников объединяет 
тема добровольчества. Уверен, на 
Форуме каждому удастся совер-
шить своё доброе дело и найти 
команду единомышленников», – 
сказал министр по делам молодё-
жи Республики Дагестан Камил 
Саидов.

На Форуме для молодых лю-
дей в возрасте от 18 до 35 лет со-
стоялся Всероссийский конкурс 
молодёжных проектов – макси-
мальный размер грантов соста-
вит 1 миллион рублей.

В рамках Северо-Кавказского 
молодежного образовательного 
форума "Каспий-2023" прошла 
дискуссионная площадка с уча-
стием кавалера ордена Мужества, 
участника специальной военной 
операции Абдулкерима Умарова. 
Также к мероприятию присоеди-
нились другие участники СВО. 
Зал встретил героев стоя, гром-
кими аплодисментами.

Диалог с форумчанами Аб-
дулкерим Умаров начал с расска-
за о том, как попал на специаль-
ную военную операцию: "С са-
мого начала специальной опера-
ции я ждал получения повестки 
в военкомат. Когда получил, даже 
не думал о том, чтобы как-то "от-
вертеться", потому что считаю, 
что каждый мужчина должен за-
щищать свою Родину и семью".

После он поделился историей 
о том, как нёс на себе раненого 
товарища 5 километров.

"Я совсем не ожидал, что по-
лучу такую высокую награду. 
Никто не едет на СВО ради на-

грады, главное, чтобы все това-
рищи были живы и невредимы", 

- добавил Умаров.
На площадке Форума высту-

пил недавно мобилизованный 
Мухаммад Мусаев: "Самое глав-
ное для нас - это поддержка со-
отечественников. Когда спраши-
вают, для чего мне это, я всегда 
вспоминаю подвиг моих праде-
душки и отца. Прадедушка до-
шёл до Берлина, отец был ветера-
нов боевых действий на Кавказе".

Участники встречи задавали 
вопросы гостям и передавали по-
желания здоровья всем бойцам 
СВО.

Напомним, что форум "Ка-
спий-2023" проходил с 16 по 21 
сентября в Дагестане в рамках 
площадки "Росмолодёжь. Со-
бытия". Партнерами форума вы-
ступили: Федеральная програм-
ма «Больше, чем путешествие», 
VK, Ассоциация волонтерских 
центров, АНО «ДоброДаг», ОАО 
«Денеб». 

Пресс-центр Минмолодежи РД

«КАСПИЙ-2023»

Молодежный форум добровольцев
7 сентября в Дагестане состоялась церемония открытия Севе-

ро-Кавказского молодёжного образовательного форума «Каспий» 
платформы «Росмолодёжь.События». 

этого года колеблется от 10 тонн до 
15 с одного гектара. В этом сезоне 
в бригаде работает более 20 чело-
век. Среди них уже выделились 
передовики сбора винограда - это 
Гюнеш Загирова, Алхас Алиев, 
Аминат Алиева. Водители на вре-
мя сбора винограда прикоманди-
рованы из передовых автохозяйств 
республики. 

Как сообщили в беседе вино-
градари, сезон для них завершится 
еще не скоро, потому что, завершив 
работу на  своих участках, - как 
они заверили, это случится через 
неделю, - они перейдут помогать 
первой бригаде, чьи плантации на-
ходятся у села Карадаглы. 

Как сообщают эксперты, в 
этом году виноград, по различным 
причинам, гниет на кустах. Но са-
харистость отменная - очень слад-
кие грозди уродились в этом году в 

Дагестане. 
Агрохолдинг, являясь флаг-

маном по сбору урожая виногра-
да, каждый год расширяет свои 
плантации. Как известно, «Тат-
ляр» прославился рекордными 
урожаями давно. Однако в таком 
рентабельном хозяйстве, где есть 
абсолютно все для выращивания 
и производства винограда методом 
полного цикла, нет цеха по пере-
работке винограда. Хозяйство вы-
нуждено сдавать свой виноград на 
Дербентский коньячный комбинат. 
Татлярцы сдают свою продукцию 
на переработку и на винный завод 
в Геджух. 

Надеемся, что виноградари, 
несмотря ни на что, перевыполнят 
план и сдадут больше виноград-
ной ягоды, чем в прошлом году. 
Оснований и ресурсов для этого в 
этом хозяйстве предостаточно. 

В Татляре - разгар уборки 
винограда

(Окончание. 
Начало на 1 стр.)
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Расул Гамзатов родился в 1923 году в 
Дагестане, в маленьком горном селении 
Цада. Его отец, поэт и переводчик Гамзат 
Цадаса, происходил из крестьян, он пи-
сал стихи и басни, переводил на аварский 
язык сказки Александра Пушкина и дру-
гие произведения поэта. Расул Гамзатов 
был третьим сыном в семье. Он начал пи-
сать стихи еще в детстве, первым его на-
ставником в поэзии стал отец.

В 1939 году Гамзатов окончил Авар-
ское педагогическое училище и пошел ра-
ботать в родную школу учителем, но про-
был там недолго: спустя год он поступил 
в Аварский театр. Его приняли помощни-
ком режиссера, из суфлерской будки он 
следил за ходом спектакля, подсказывал 
текст актерам. Иногда он сам выступал на 
сцене, играл небольшие роли. Театр много 
гастролировал, Гамзатов бывал в отдален-
ных горных аулах. В поездках он читал в 
сельских школах свои произведения.

В военные годы Гамзатов печатался в 
газете «Большевик гор». Он писал стихи 
о подвигах солдат, готовил очерки и за-
метки, рассказывал о героях войны из Да-
гестана. С 1942 года он также работал на 
радио, был редактором передач. Первые 
свои стихотворения он подписывал фа-
милией Цадаса, но затем взял псевдоним 
Гамзатов, от имени отца, Гамзата Цадасы.

Первый сборник стихотворений Гам-
затова вышел в 1943 году, когда ему было 
всего 20 лет. Книгу издали на родном для 
автора аварском языке — национальном 
языке аварцев, одного из народов Кавказа. 
В сборник «Пламенная любовь и жгучая 
ненависть» вошли стихи о войне.

В 1945 году Расул Гамзатов поступил 
в Московский литературный институт им. 
Горького. Поэт отмечал, что в это время 
его больше привлекала сама столица, чем 
учеба: у него уже вышла книга, многому 
в мастерстве поэзии его научил отец. По-
сле начала занятий в институте Гамзатов 
изменил свое отношение: он лучше зна-
комился с русской литературой, историей 
и культурой, многому учился, бывал в те-
атрах. Он, как и другие студенты, жил в 
общежитии. О годах в столице он писал:

Как ни скромна стипендия, а все же
Мы были завсегдатаи премьер,
Хотя в последний ярус, а не в ложи
Ходили, на студенческий манер.
Перевод Наума Гребнева
В институте преподавали именитые 

писатели и филологи: поэт и переводчик 
Павел Антокольский, литературоведы 
Сергей Радциг и Геннадий Поспелов. Они 
учили правилам стихосложения, истории 
литературы, делились опытом, помогали 
публиковать произведения.

Во время учебы Гамзатов познакомил-
ся с поэтами Наумом Гребневым и Яковом 
Козловским, они стали близкими друзья-
ми. Гребнев и Козловский переводили на 
русский стихи Гамзатова, для работы ис-
пользовали подстрочник — дословный 
перевод текста с пояснениями автора. 
Стихи Гамзатова опубликовали в сбор-
нике «Земля моя» в 1948 году. Эта книга 
стала первым изданием его стихотворений 

на русском языке, она вышла в Дагестане.
Спустя год, в 1949 году, в Москве, в 

издательстве «Молодая гвардия», вышел 
сборник под названием «Песни гор». О 
стихах молодого автора положительно от-
зывались литераторы, а газеты и журналы 
публиковали произведения из книги.

После окончания института Гамзатов 
вернулся в Дагестан. Еще во время учебы 
он приезжал в родной аул погостить у ро-
дителей и полюбил девушку, на которой 
решил жениться. Патимат Юсупова жила 

по соседству, он знал ее с детства. Они сы-
грали свадьбу в 1951 году.

В том же году Расул Гамзатов стал 
председателем Союза писателей Дагеста-
на. Он занимался общественной работой: 
помогал литераторам выпускать книги, 
наставлял молодых авторов, общался с из-
дательствами и редакциями газет.

Многие стихи и поэмы Гамзатова сна-
чала выходили в Дагестане на аварском 
языке, а затем – в Москве на русском. Для 
его произведений характерна лирическая 
искренность, а также чувство неразрыв-
ной связи с родиной, с традициями авар-
ских поэтов. Расул Гамзатов писал: «В 
детстве я жил жизнью маленького своего 
аула, в юности узнал жизнь народов Даге-
стана, а в зрелом возрасте мне открылся 
мир всей нашей земли. В какие бы края ни 
забросила меня судьба, я везде чувствовал 
себя представителем того края, тех гор, 
того аула, где я научился седлать коня. Я 
везде считаю себя полномочным послан-
ником моего Дагестана».

В 1958 году вышла поэма «Горянка». 
В произведении автор поднимал важные 
темы традиционных горских обычаев и от-
ношения к женщине. Главная героиня по-

эмы — дагестанская девушка Асият из не-
большого селения. Отец пообещал отдать 
Асият без ее согласия замуж за юношу, 
которого она не любила. Она решилась на 
смелый поступок и отказала жениху, чем 
оскорбила отца. За ослушание родители 
изгнали ее из дома. Асият уехала в город, 
поступила в педагогический институт, 
встретила и полюбила молодого человека. 
Но бывший жених решил ей отомстить — 
он тяжело ранил девушку. Асият спасли 
врачи, а преступник был наказан.

Поэму перевел на русский язык Яков 
Козловский. Произведение много раз пе-
реиздавали, переводили на иностранные 
языки. Сюжет лег в основу одноименной 
пьесы, которую написал Гамзатов, поста-
новка шла в театрах страны. В 1975 году 
по мотивам поэмы сняли художественный 
фильм. Над сценарием картины Расул 
Гамзатов работал вместе с режиссером 
Ириной Поплавской. Финал в фильме 
«Горянка» отличался от финала поэмы: 
он оставался открытым. Ленту снимали 
в ауле Чох, одном из самых живописных 
мест Дагестана. За кадром стихи Расула 
Гамзатова читал актер и кинорежиссер 
Сергей Бондарчук, который участвовал в 
работе над фильмом.

В 1962 году Расул Гамзатов вошел в 
Верховный Совет СССР — высший орган 
государственной власти. Он служил в ко-
миссии по помилованию: члены комиссии 
участвовали в судьбах осужденных, помо-
гали смягчить наказание или освободить 

невиновных. Как депутат Гамзатов по-
сетил много стран: Болгарию, Германию, 
Италию, Турцию, Иран, Японию, Индию 
и другие.

После 1960-х годов в его творчестве по-
явились новые жанры: он писал эпиграм-
мы и послания. Произведения Гамзатова 
выходили в крупных советских издатель-
ствах, их печатали ведущие литературные 
журналы. Критики и литераторы в отзы-
вах отмечали юмор и содержательность 
его творчества. Гамзатов писал на родном 
аварском языке, на русский его произ-
ведения переводили Наум Гребнев, Илья 
Сельвинский, Яков Козловский, Юлия 
Нейман, Владимир Солоухин, Роберт 
Рождественский, Юнна Мориц, Андрей 
Вознесенский и другие писатели. Сам Ра-
сул Гамзатов переводил на аварский язык 
стихотворения и поэмы Александра Пуш-
кина и других русских поэтов — Михаила 
Лермонтова, Николая Некрасова, Влади-
мира Маяковского.

В 1967 году вышла лирическая повесть 
«Мой Дагестан», в ней Гамзатов описал 
родной край и его жителей. Он размышлял 
о жизни, литературе, культуре, поэзии и 
творчестве. В повести поэт рассказал, как 

возникла идея этого произведения. Редак-
тор одного из изданий попросил Гамзато-
ва написать о Дагестане — о достижениях, 
трудовых буднях и подвигах дагестанцев. 
Поэту дали на работу 25 дней и отвели де-
сять машинописных страниц, что его воз-
мутило: невозможно рассказать о родном 
крае за столь короткий срок и всего на де-
сяти страницах. В итоге над масштабным 
произведением он работал несколько лет. 
Сначала написал первую часть, ее опубли-
ковали в 1967 году; спустя несколько лет 
вышла вторая. Повесть перевел поэт Вла-
димир Солоухин. Гамзатов впервые писал 
прозу, в текст произведения он включил и 
стихи.

Из воспоминаний Расула Гамзатова: 
«Когда я работаю? В утренние или вечер-
ние часы? Сколько времени длится мой 
рабочий день? Восемь, или шесть, или, 
может быть, двенадцать, или даже больше 
часов? Но если больше, то почему я не ба-
стую и не веду борьбу за восьмичасовой 
рабочий день? Дело в том, что я работаю 
всегда, пока себя помню. Во время еды и 
в театре; во время собраний и во время 
охоты; во время чаепития и на похоронах; 
во время езды в автомобиле и на свадьбе. 
Даже во сне ко мне приходят строки, об-
разы, замыслы, а то и почти готовые стихи. 
Значит, даже во сне продолжается мой ра-
бочий день. Давно бы надо было устроить 
забастовку!».

Многие из стихотворений Гамзатова 
легли в основу песен. Изначально их ис-
полняли в Дагестане, а в 1960-х они ста-
ли популярны во всем Советском Союзе. 
Их пели Анна Герман, Муслим Магомаев, 
Лев Лещенко, Иосиф Кобзон, Марк Бер-
нес, Вахтанг Кикабидзе, София Ротару и 
другие певцы и артисты.

Советский композитор Ян Френкель 
написал музыку на стихи Расула Гамза-
това «Журавли», песню исполнил певец 
и актер Марк Бернес. Она звучала на 
радио, на телевидении, образ журавлей 

— павших воинов — увековечивали в па-
мятниках, автору приходили письма с от-
кликами из разных уголков страны и мира. 
Песня стали символом памяти о солдатах, 
которые погибли в годы Великой Отече-
ственной войны.

Мне кажется порою, что солдаты,
С кровавых не пришедшие полей,
Не в землю нашу полегли когда-то,
А превратились в белых журавлей.
Они до сей поры, с времен тех

 дальних,
Летят и подают нам голоса.
Не потому ль так часто и печально
Мы замолкаем, глядя в небеса.
Расул Гамзатов. «Журавли»

Стихи перевел Наум Гребнев. Гамзатов 
задумал «Журавлей» в японском городе 
Хиросиме. Он посетил памятник япон-
ской девочке Садако, которая умерла от 
лейкемии — последствия взрыва атомной 
бомбы во время Второй мировой войны. 
Гамзатов писал о работе над стихотво-
рением: «Я подумал о своих братьях, не 
вернувшихся с войны, о семидесяти одно-
сельчанах, о двадцати миллионах убитых 
соотечественников».

Сборники Гамзатова выходили регу-
лярно, его стихи переводили на иностран-
ные языки. В 1970–80-х годах вышли кни-
ги «Последняя цена», «Остров женщин», 
«Колесо жизни», поэма «Люди и тени». Он 
регулярно публиковал в газетах и журна-
лах публицистические статьи, в которых 
рассуждал об истории, проблемах обще-
ства, о литературе и культуре. Его стихи 
читали со сцены, декламировали на радио 
и телевидении актеры Олег Табаков, Ми-
хаил Ульянов, Василий Лановой и многие 
другие.

До конца жизни Расул Гамзатов воз-
главлял Союз писателей Дагестана. Он 
умер в 2003 году в Москве, его похорони-
ли в Махачкале рядом с могилой жены.

Подготовила 
Лейла АЛИПАНАХОВА

К 100-ЛЕТИЮ РАСУЛА ГАМЗАТОВА

«Вся жизнь моя - в словах моих…»
Я счастлив: не безумен и не слеп,
Просить судьбу мне не о чем.
И все же пусть будет на земле 

дешевле хлеб,
А человеческая жизнь дороже.

Р. Гамзатов

Стихи Расула Гамзатова из-
давали в СССР большими тира-
жами и переводили на иностран-
ные языки. На вопрос: «Что 
такое поэзия?» Расул Гамзатов 
отвечал: «Поэзия – это волнение. 
Поэт должен поймать его, как 
птицу на лету. Если в людях есть 
волнение, то сердце по сердцу 
скучает».
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НАЧАЛО
- Дочка моя училась на филологическом 

факультете ДГУ и параллельно работала в 
кафе, - рассказывает Анисат, мама Капият. 

- Там она познакомилась с парнем из 
Избербаша, и вскоре мы сыграли свадьбу. 
Молодые уехали жить в Избербаш, зять 
открыл строительную фирму, зарабатывал 
хорошо, жили, как нам казалось, без 
проблем.

Но проблемы у Абдулы, как оказалось, 
были с правоохранительными органами. Из 
разговора с родными выяснилось, что связь 
с ваххабитскими группировками у него 
все же была. В 2017 году Абдула забрал 
семью, к тому времени уже родилась дочь, и 
переехал жить в Турцию. Они выбрали для 
проживания город Диярбакир (не точно), 
расположенный недалеко от границы с 
Ираком. Чтобы не терять время, поступил 
на учебу, благо кумыкский - родной язык 
помог ему сориентироваться. Таких семей 
из России там было много.

ШАГ В ПРОПАСТЬ
В один прекрасный день Абдула заявил 

супруге, что они едут в Ирак, мол, нужно 
там помогать «братьям». Ну, куда муж - туда 
и жена. Покорно последовала Капият за 
супругом. Поселились в городе Талль-Афар, 
что расположен в 50 километрах от Мосула.

Для справки: 
В июле 2017 года Мосул пал, Талль-Афар 

и прилегающая к нему территория стали 
одним из основных оплотов Исламского 
государства (запрещенная на территории 
России террористическая организация) 
на территории Ирака. 20 августа 2017 
года иракская армия заявила о начале 
наступления на Талль-Афар с целью 
освобождения города. Вскоре город был 
освобожден от террористов.

Сразу после пересечения границы 
Ирака связь с семьей прервалась. Родные 
даже не догадывались, что они могли 
присоединиться к террористам и помогать 
им. Но материнское сердце чувствовало что-
то неладное, Анисат включилась в поиски 
пропавших детей.

ПОИСКИ 
- После того, как пропала связь с 

дочерью, я забеспокоилась, - продолжает 
Анисат, - стала искать матерей, у которых 
пропали дети. Оказалось, что таких немало. 

Я обращалась в различные правозащитные 
организации, государственные структуры. В 
представительстве МИД в РД мне сказали, 
что не могут ничем помочь, и посоветовали 
писать письма в другие инстанции. Так, 
шаг за шагом я вышла на чеченскую 
правозащитницу Хеду Саратову (Хеда 
Саратова - член Совета при главе Чеченской 
Республики по развитию гражданского 
общества и правам человека. Умерла в 2021 
году. Прим. автора). Она очень помогла мне. 
В то время вопросами поисков пропавших 
детей и семей занимался и Зияд Сабсаби. 
(Зияд Сабсаби в 2008-2019 гг. - член 
Совета Федерации от законодательного 
органа государственной власти Чеченской 
Республики. Прим. автора). Спасибо этим 
людям. Очень активно помогал в поисках и 
сам Рамзан Кадыров. Огромное спасибо им 
всем.

Через четыре месяца после того, как 
прервалась связь с этой семьей, Сабсаби 
прислал в ватсапп-группу список тех, кто 
находится в лагерях в Ираке. Там оказалась 
внучка Анисат, а имени дочери в этом списке 
не было. Чтобы вернуть внучку домой, им 
пришлось сделать ДНК-тест, установить 
родство, подготовить все необходимые 
документы. И вот, спустя год, вместе с 
такими же детьми вернулась Кавсар. От 
дочери все не было вестей. Только через 
шесть месяцев мать получила смс: «мама я 
жива - найди мою дочь». Постепенно связь 
восстановилась, и они узнали, что Капият 
сидит в тюрьме в Багдаде и осуждена 
решением суда как жена террориста на 15 лет. 
А дочь свою она потеряла во время взятия 
города правительственными войсками 
Ирака. Уже будучи в изоляционном лагере, 
она родила сына. После они узнали, что, 
прожив два месяца в Ираке, Абдула 
погиб вместе с другом в результате удара 
беспилотника по автомашине, в которой они 
ехали.

После гибели мужа Капият попыталась 
выбраться из города, но в сторону Турции 
пути были перекрыты, через Сирию не 
удалось. Вместе с дочкой, беременная, она 
осталась в городе до его взятия войсками.

- Получив весть от дочери, я, никогда не 
летавшая на самолете, не выезжавшая за 
границу, одна поехала в Турцию в надежде 
спасти дочь. Там встретила чеченскую 

женщину с таким же горем, и мы вместе 
попытались найти какие-нибудь связи 
для контакта. Прожив месяц и ничего 
не добившись, вер нулись. Через два с 
половиной года нам передали и сына, после 
прохождения всех необходимых процедур. 
Дочь в тюрьме уже шесть лет. Иногда 
удается общаться. А дети ее со мной, - 
печально рассказала нам Анисат.

ДЕТИ
Сегодня Кавсар уже идет в третий класс, 

а Ислам, который не знает отца и вряд 
ли помнит маму, пошел в первый класс. 
Анисат через суды удалось уста новить 
опеку над детьми, получает пособие по 
потере кормильца. Мать Абдулы помогла 
приобрести внукам квартиру в Махачкале. 
Устроили в гимназию. По словам Анисат, 
социализация в коллективе детей прошла 
очень хорошо, благо, что учителя оказались 
понимающими людьми. Дети ведь не 
виноваты, что оказались в такой ситуации. 
Когда мы беседовали, в квартире играли 
брат с сестрой. Если бы мы не знали о 
том, что пережили эти дети, вряд ли кто-
то смог отличить их от обычных детей. 
Бабушка старается делать все, чтобы они не 
были травмированы и не чувствовали себя 
сиротами. Ведь еще 9 лет они не увидят 
родную мать. По-видимому, в тоске по своей 
дочери, увидев ту арабскую девочку-сироту 
в лагере, Капият приняла ее, как свою, и 
выходила. Два с половиной года Капият 
была матерью для нее. Как говорит Анисат, 
видимо, эта сердобольность ее дочки, 
которую она проявила к чужой девочке, 
способствовала спасению ее родной дочери. 
Анисат так полюбила (хоть и на расстоянии) 
эту девочку, что готова была опекать ее 
и просила отпустить ее в Дагестан. Но 
государственные служащие посоветовали 
отказаться от этой мысли, так как та девочка 
- иностранная гражданка.

ЧЕГО РАДИ?
Молодая семья, имеющая прекрасные 

возможности для бизнеса, для спокойной 

жизни, вдруг уходит в бездну. Туда, откуда 
не возвращаются, а если и вернутся, то 
только в тюрьмы или в лагеря. Муж погиб 
как террорист, жена - в тюрьме, и сидеть 
ей 15 лет. Дети, которых смогла спасти 
бабушка ценой огромных усилий, - под 
опекой. Стоили ли эти «идеи», заранее 
обреченные на провал, и какие-то 
мнимые «братья» таких огромных жертв? 
Молодые люди, совершенно не думая о 
том, что родные будут переживать за них, 
уходят, не представляя себе последствий. 
Каждый думает, что с ним не случится 
беда. Нетрудно представить, сколько слез 
проливают родные, как переживают матери, 
как они ждут своих детей. Разве все эти 
приключения стоят хотя бы одной слезинки 
матерей, которые вырастили, выходили и 
поставили нас на ноги?

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
Газимагомед Мухумагазиев, член 

экспертной комиссии при АТК РД:
- Эксперты и политологи утверждают, 

что ни в одной стране мира нет такой 
свободы вероисповедания, как в нынешней 
России. Так чего ради рискуют собой 
эти люди? Попадание молодых людей 
в экстремистские и террористические 
группировки, в данном случае в Дагестане, 
связано, в первую очередь, с пропагандой 
представителей террористических 
организаций некой свободы и сетований на то, 
что нет равноправия в условиях социальной 
несправедливости. В своих речах для пущей 
убедительности лжеораторы приводят аяты, 
хадисы и вырванные из контекста цитаты. 
Необходимо поднять уровень юридической 
и религиозной грамотности молодежи. 
Для того, чтобы жить в светской стране, 
где вероисповедание не противоречит 
законам, требуется ввести для изучения эти 
дисциплины. Никто не будет преследовать 
нас, если мы не нарушаем законы. Ведь 
соблюдать веру и совершать все ее 
обряды можно и в рамках действующего 
законодательства.

АНТИТЕРРОР Боль и слезы матерей 
Магомедрасул ОМАРОВ

В сети «Интернет» мы наткнулись на видео, где иракская девочка-сирота 
рассказывает, как в лагере для заключенных ее выходила женщина, которая 
говорила на русском языке. Круглая сирота, она оказалась в лагере, и никто, 
казалось бы, не обращал на нее внимания, но одна девушка взяла ее к себе и 
ухаживала за ней, как за родной. Через некоторое время ее вместе с другими 
иракскими детьми вывели из лагеря и отправили в детский дом. Находясь в этом 
доме, она поделилась с журналистом воспоминаниями, каким образом ей удалось 
выжить в той страшной суматохе. Таких видео огромное количество на просторах 
Интернета, но, судя по именам, называемым девочкой, ее спасительницей 
могла быть дагестанка. Позже выяснилось, что так и есть. Нам удалось найти 
и поговорить с родными девушки, живущими в Бабаюртовском районе. Они 
поведали трагическую историю молодой семьи. Поскольку эта история имеет 
продолжение и неизвестно, чем она завершится, мы решили изменить имена 
членов семьи.

Газ – это ресурс, представленный ис-
точником высокой опасности, поэтому все 
действия, выполняемые с разным газовым 
оборудованием, должны совершаться ис-
ключительно опытными профессионалами. 
Сюда относится не только подключение к 
газовым сетям, но и даже монтаж или де-
монтаж газовой плиты. 

Владельцы частных домов желают эко-
номить на коммунальных услугах, для чего 
предпочитают самостоятельно подключаться 
к газовой магистрали, поэтому не составляет-
ся договор с газовой службой. В этом случае 
назначается штраф за незаконную врезку газа, 
причем такая мера наказания применяется при 
подключении к газовым сетям без заключения 
договора с поставщиком газа.

Часто такие нарушения встречаются при 
газификации частного дома. Штраф за само-
вольное подключение газа и другие действия, 
связанные с газовым оборудованием и являю-

щиеся нарушением законодательства, назнача-
ется в достаточно значительном размере.  

В случае выявления самовольного подклю-
чения газоиспользующего оборудования на-
рушители привлекаются к административной 
и уголовной ответственности. Виновному в 
совершении административного правонаруше-
ния по ст. 7.19 КоАП РФ назначается наказание 
в виде административного штрафа. В случае 
квалификации хищения газа, как уголовного 
деяния, виновное лицо может быть привле-
чено к уголовной ответственности по ст. 158 
УК РФ, которая предусматривает наказание от 
штрафа свыше 100 000 рублей до лишения сво-
боды на срок до 6 лет. Доначисление платы за 
газ в этом случае будет произведено исходя из 
объемов газа, рассчитанных как произведение 
мощности несанкционированно подключенно-
го оборудования и его круглосуточной работы 
за период, начиная с даты осуществления не-

санкционированного подключения.
Напомним также, что в августе 2018 года 

вступили в силу изменения в ст. 215.3 Уго-
ловного кодекса Российской Федерации, ко-
торыми вводится уголовная ответственность 
за повторные самовольные подключения к 
газопроводам. Так, лицу, ранее подвергнуто-
му административному наказанию по ст. 7.19 
Кодекса об административных правонаруше-
ниях Российской Федерации, грозит штраф в 
размере до 80 тысяч рублей, или в размере за-
работной платы или иного дохода виновного за 
период до 6 месяцев, либо обязательные рабо-
ты на срок до 360 часов, либо исправительные 
работы на срок до 1 года, либо ограничение 
свободы на срок до 2 лет, либо принудитель-
ные работы на срок до 2 лет, либо лишение 
свободы на срок до 2 лет.

Если же в результате самовольного под-
ключения к газопроводу произошла авария, 

повлекшая за собой смерть человека или иные 
тяжкие последствия, виновнику грозят при-
нудительные работы на срок до 5 лет или ли-
шение свободы на срок до 8 лет. Если помимо 
самовольного подключения к газопроводу вы-
является факт хищения газа из него, то такие 
деяния квалифицируются по совокупности 
преступлений, предусмотренных п. «б» ч.3 
ст.158 УК РФ и ст. 215.5 УК РФ.

«Газпром межрегионгаз Махачкала»

ГАЗПРОМ Самовольное подключение к сетям газоснабжения


